## Bilan Assises des forêts et du bois 2023

Thème de notre groupe : Comment avoir une meilleure compréhension mutuelle sur les pratiques de chasse existantes ?

Notre thème n'a pas été abordé lors des tables rondes auxquelles nous avons assistées le 13/12/2023. Nous avons donc décidé de faire un résumé des discussions sur le thème de la chasse qui ont eu lieu dans la table ronde "accueil et loisirs en forêt".

Jacky DESBROSSE : Fédération Régionale des chasseurs

## Rôle de la chasse :

Pour J.Desbrosse, le rôle des chasseurs est de tuer les animaux puis d'aller jusqu'au bout de la démarche en consommant la viande de gibier. Il assume ouvertement ce rôle de "tueur pour la consommation", mais il réfute le rôle de régulateur des chasseurs. D'après lui, ce rôle est donné par le préfet de région aux lieutenants de louveterie et non aux chasseurs.

## Les avantages de la chasse :

La chasse a un rôle technique et scientifique dans le domaine forestier. Les chasseurs contribuent à la connaissance de la faune et des habitats grâce à des comptages annuels. L'intervenant fait donc le lien entre les chasseurs et la gestion durable des forêts. D'après le président de la Fédération des Chasseurs, les chasseurs contribuent au maintien et au suivi de la biodiversité. Les chasseurs sont aussi de très bons connaisseurs du territoire rural. De plus, de part le prélèvement du gibier en forêts et la surveillance du gibier, les chasseurs limitent la propagation de maladies. A titre d'exemple, les chasseurs participent au réseau SAGIR, un réseau de surveillance de maladies infectieuses des oiseaux et des mammifères sauvages terrestres. Enfin, les chasseurs sont de bons connaisseurs de l'environnement. Ils sont à l'origine de pôles de formation sur l'environnement dans lesquels le sujet de la chasse n'est pas abordé.

## Les solutions au déséquilibre forêt-gibier actuel :

Le déséquilibre forêt-gibier a été abordé par un propriétaire privé. D'après J.Desbrosse les solutions à ce déséquilibre quotidien sont de poursuivre les évaluations des populations de gibier, pour avoir des données techniques, avec une vrai démarche scientifique (grâce aux comptages d'animaux réguliers).

### Les tensions forestiers/chasseurs :

Le sujet de la chasse est un sujet polémique au sein de la filière forêts-bois. Cette table ronde est représentative des divergences entre forestiers et chasseurs. Nous avons ressenti une certaine pression lorsque des questions étaient posées.

## Notre avis sur les discussions de cette table ronde :

Nous avons participé en tant que spectateur aux discussions sur la chasse. Nous pensons que le président de la fédération régionale des chasseurs n'était pas à l'écoute des demandes des forestiers. Son argumentation était particulièrement vide, il a juste listé les rôles utiles des chasseurs en forêt en niant les inconvénients et les torts des chasseurs. On a vraiment ressenti la puissance du lobby de la chasse lors de ces échanges. La question de la compréhension des méthodes de chasse n'a pas été abordée. Nous pensons que J.Desbrosse aurait refusé de discuter de cette problématique, au risque de ne pas réussir à défendre les chasseurs face à cette assemblée constituée de forestiers. Les forestiers étaient pourtant à l'écoute, près à discuter pour mettre en place des initiatives afin d'améliorer la gestion du gibier.

# Micro trottoir

N°1: Membres de l'ONF.

## Pourriez-vous vous présenter ?

Etienne konn - Référent thème dialogue société à la DT Grand Est

Mathieu huard - RUT en agence territoriale Haut-Marne, Référent dialogue forêt société

Yannick Vera - Responsable environnement, forêt d'exception et chargé de développement local à l'agence territoriale de Verdun dans la Meuse

### Qu'attendez-vous des assises des forêts ?

"J'attends qu'elles aboutissent à des réelles décisions pour la préservation de l'environnement, de la biodiversité. L'adaptation de nos forêts au réchauffement climatique, des solutions qui allient l'environnement et la production forestière [..] on doit pouvoir faire les deux. Ne pas partir dans des délires de forêt primaire."

"J'attends des échanges entre acteurs qui ont parfois des intérêts divergents notamment sur l'adaptation au changement climatique. La décision doit être partagée sinon elle sera incomplète."

"Prendre connaissance du contexte général [des assises], des discussions entre acteurs notamment par rapport au renouvellement du peuplement forestier avec de nouvelles essences. Discuter, trouver des compromis entre acteurs. Le changement climatique est un sujet qui concerne tout le monde et notamment la filière forêt."

# Qu'est ce qui pourrait être mis en place à l'issue de ces assises et quelles attentes avez-vous en termes de résultat ?

"Faire remonter les 800 propositions aux acteurs de la filière puis aux institutionnelles pour qu'elles trouvent une réponse qui peut être partenariale, réglementaire ou financière selon les sujets. Propositions soient prises en compte et étudiées. "

"Les assises de la forêt en 2021 et 2022 à l'échelle nationale ont permis de mettre en place de nombreuses actions concrètes" "Les grands axes abordés sur ces 2 jours seront pris en compte"

## N°2: Retraité membre d'une association.

## Pourriez-vous vous présenter ?

"Je m'appelle Dominique Lefort j'ai 88 ans, j'ai fait toute ma carrière dans les problèmes environnementaux, pollution eau, rivière et pollution industrielle et stockage de l'énergie. Depuis 32 ans que je suis en retraite j'ai continué de travailler sur la sensibilisation de nos concitoyens aux problèmes environnementaux. J'ai créé une association en 2007, je fais partie de plusieurs associations politiques et non politiques. J'essaie de comprendre les enjeux sur la forêt et faire prendre conscience aux concitoyens qu'on en attend trop de la forêt et que la forêt il faut écouter ses lois et ne pas vouloir [y] contrevenir."

## Pensez-vous que ces assises sont importantes ? Si oui, pourquoi ?

"Elles sont très importantes pour faire réaliser que le bois énergie, qui est la destiné de tous les arbres de la filière, est très émetteur. [...] Je suis venu ici pour essayer de convaincre les gens que l'utilisation du bois est très émettrice de CO2. ""

"[Il faut] Substituer le ciment par le bois."

"On devrait réduire le prélèvement d'arbres, à des arbres en fin de vie."

## N°3: Président de GEDEFOR 55.

## Pourriez-vous vous présenter ?

"Je suis président de GEDEFOR 55, qui est un groupement d'étude pour le développement des forêts, au service des propriétaires forestiers. Je suis également élu au CNPF, je fais partie de la chambre d'agriculture et enfin je suis administrateur Fransylva."

#### Qu'attendez-vous des assises des forêts ?

"Je veux participer au débat et recentrer le débat, pour recadrer les gens qui ne savent pas de quoi ils parlent."

"La gestion était plus simple avant. Par le passé, les aides étaient données plus facilement avec des contrôles sur les plantations dans le cadre du plan de relance après la tempête par

<sup>&</sup>quot;Objectif neutralité à 2050."

exemple. Aujourd'hui il faut remplir des dossiers très longs pour ne pas obtenir grand-chose."

# N°4: Citoyen.

## Pourriez-vous vous présenter ?

"Je suis un ancien étudiant en agronomie venu en tant que citoyen, je suis déçu de ne pas avoir obtenu plus de "données techniques". Les discours étaient trop vagues, pas assez opérationnels. La chose que je retiens, c'est le caractère essentiel de la forêt pour le futur."

# N°5 : Directeur d'une coopérative forestière.

## Pourriez-vous vous présenter ?

"Je m'appelle Pascal OBSTETAR. Je suis directeur de la coopérative forestière dans le département du Grand Est. Mon rôle en tant que gestionnaire est presque similaire à celui de L'ONF sauf que je suis plus centré sur les forêts domaniales."

#### Qu'attendez-vous des assises des forêts ?

"J'ai déjà assisté aux assises de forêt et bois et cela m'intéresse particulièrement parce qu'il faudra une concentration au niveau de la filière à cause des effets du changement climatique. Mon objectif est d'échanger avec les autres acteurs de la filière pour avoir les différents points de vue de chacun lors de cette assise."

## N°6 : Propriétaire forestière.

## Pourriez-vous vous présenter ?

"Je m'appelle Marie Claude Gauthier. Je suis retraitée et propriétaire forestière dans les Vosges d'une superficie d'environ 20 hectares."

## Qu'attendez-vous des assises des forêts ?

"C'est ma première d'assister à l'assise. J'ai voulu participer à cette assise plus pour une culture personnelle sur les différentes thématiques en lien avec la forêt. Je fais partie d'un syndicat de forestiers appelé syndicat de la vosges. Nous faisons des réunions et des assises pour faire attendre nos points de vue et apprendre des choses.

Au départ je me disais que cette assise de forêt et de bois n'allait pas être intéressante mais au final j'apprends beaucoup de choses avec les échanges et les différents débats."